
l El presidente de la Federación de Estudiantes de Morelos exhortó a la rectoría a 
colocar vigilancia permanente en los estacionamientos; actualmente se registran hasta 
dos asaltos semanales.

l La Comisión Estatal de Seguridad señaló que la fiscalía 
determinó el no ejercicio de la acción penal sin realizar 
investigaciones sobre las acusaciones.

l La afectación al erario ronda los 32 millones de pesos, 
sin embargo, la Fiscalía Anticorrupción habría ocultado 
pruebas y no avanzó con en las indagatorias.

24 DE MARZO DE 2023  
CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 2023 

NÚMERO 115 // LAJORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ

Protege Fiscalía 
Anticorrupción 
a Capella 
Ibarra: CES

Acusa FEUM aumento de 
robos cerca de la UAEM-
Chamilpa

El excomisionado fue acusado por 
peculado, cohecho y ejercicio indebido 
del servicio público

CARLOS QUINTERO J. / P 3

l Pese a la explosión ocurrida en Totolapan, el 
municipio indígena asegura que los comerciantes se 
apegan a las normas de la SEDENA.

Mantendrá Xoxocotla 
con venta y fabricación 
de pirotecnia

HUGO BARBERI RICO / P 6ERICK ABRAJÁN JUÁREZ Y VIVIANA GUTIÉRREZ / P 10

Opinión:    Alfonso Valenzuela Aguilera    / P4      Víctor Manuel González   / P4

 Jessica Rivera Hamed  / P5      Maximino Aldana   / P5

Tala clandestina lacera el norte de Morelos
O SEMARNAT Morelos asegura patrullaje en las zonas boscosas que vecinos no han visto. 
Foto:  Isabel Mateos Hinojosa  / cuartoscuro.com / P 6



Directora General 
Carmen Lira Saade
Director 
Enrique Balp Díaz
Asistente de la Dirección y 
Editor en Jefe 
Germán R Muñoz G
 

Subdirección 
Otto Alberto Pérez Olmedo

Coordinaciones

Información General 
-
Contenido Digital 
-
Opinión 
Héctor H Hernádez Bringas
Cultura, Ciencia, Academia y 
Deporte 
Miguel Ángel Izquierdo
Agustín Ávila
Arte y Diseño 
Hannibal Martínez
Tecnología y Comunicaciones 
Roberto  G Albarrán Avendaño

Reporteros
Daniel Juárez
Viviana Gutiérrez
Estrella Pedroza
Angélica Estrada

Moneros 
Miguel Ángel
Omar

Consejo Editorial
José N Iturriaga de la Fuente
Javier Jaramillo Frikas
Teodoro Lavín
Óscar Menéndez
Hugo Salgado Castañeda

Gerencia 

Publicidad 
publicidad@lajornadamorelos.mx
Correo y Fotografía Ciudadana 
correociudadano@
lajornadamorelos.mx
fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx

Publicación diaria editada por 
Al Fin Verde SA de CV
Herradura de Plata #14,
Col. Base Tranquilidad, 62270
Cuernavaca, Morelos

Internet
http://www.lajornadamorelos.mx 
direccion@lajornadamorelos.mx

Impresión
-
Distribución 
-
Suscripciones 
-
Licitud de título 
Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada  No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, y Jornada Morelos en 
Reserva 04-2022-111114020700-
203 otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores
 
Editor Responsable
Enrique Balp Díaz

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA LA JORNADA MORELOS
Viernes 24 de marzo de 20232

Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada
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Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:
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lajornadamorelos.mx 
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lajornadamorelos.mx 
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• CORREO CIUDADANO

Sobre Morelos: Historia e Identidad Cultural
Un excelente trabajo. Enhorabuena!!! Morelos necesita una Margarita!!! 

Rubén Cuevas

Sobre “Feministas piden investigar “grupo de choque” en 
marcha del 8M”
Fuimos varias representantes de colectivos feministas, no grupos de amigos 
ni familiares.

Marea Roja

BNB invita a foro
Tendremos un foro de conversación en el Instituto de 
Investigación en Humanidades de la UAEM. Será entre los 
colectivos y familiares de la Brigada Nacional de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas con profesores y profesoras del 
instituto. Será en el marco del día estatal de las víctimas, el 
próximo martes 28 de marzo a las 11:30am, en la explanada 
del estacionamiento del Instituto de Humanidades.

Irregularidades a favor de transportistas
Mi esposo murió en el año 2018 en la base de la ruta 4 en la colonia Antonio 
Barona. A mí me avisan que vaya a la base y llegó y hay una ambulancia y 
una camioneta de policías los cuales custodiaban el camión. No me dejaron 
subir al camión que hasta que llegarán los de SEMEFO, cuando llegó 
SEMEFO, me preguntaron que si yo tenía funeraria me dejaban el cuerpo y, 
si no, que se lo llevaban.
Detrás mío alguien levantó la mano y dijo que eran los de la funeraria como 
yo no sabía que hacer ni tenía funeraria acepté.
A partir de ahí ha sido un peregrinar pues el acta de defunción dice que 
murió en la casa cuando no es así, y lo avala el reporte de servicios de salud.
Ya fui a la Fiscalía Anticorrupción y según los reportes que mandaron, el 
médico [Víctor Manuel Leguizamo Asunción, célula 5782875, quien firmó 
el acta] no trabaja para la Fiscalía y pasaron el expediente a la fiscalía de la 
Antonio Barona...pero esto no avanza

María del Carmen Méndez Pastor

Sobre los presidios en Morelos
En su Editorial se refieren al EFEREDO femenil de Coatlán del Río. 
Mismo que forma parte del sistema carcelario federal. Es importante 
que las denuncias resultadas de las investigaciones que allí mencionan, se 
presenten ante la instancia responsable. Ello para obtener resultados. El 
sistema penitenciario en Morelos requiere, sin duda, un análisis específico. 

Anónimo

En la tala ilegal de Morelos, corregir es de sabios 

EDITORIAL

Parroquia Nuestra Señora de Guadalupe

P Fotos: GRMG

• FOTO CIUDADANA

l encargado del despacho de la Secretaría 
del Medio Ambiente, Recursos Naturales 
(SEMARNAT) en Morelos, Juan Ramón 

Acosta Cebreros, informó ayer que la tala 
clandestina continúa en el norte de Morelos y 
con ello el impacto a la flora y fauna, la pérdida 
de árboles en los bosques es invaluable, 
lamentó.

Aseguró que a las dependencias federales, la 
tala clandestina es un asunto que les preocupa 
mucho y que, por eso, la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente (PROFEPA) y la 
Guardia Nacional realizan operativos para 
desmantelar aserraderos irregulares; como 
prueba de ellos recordó el operativo de 
principios de diciembre del año pasado cuando 
se logró detener las operaciones de seis de 
estos sitios en Huitzilac acción que todos 
aplaudimos en su momento.

Sin embargo, ojalá que alguien explicara por 
qué Morelos y otras cinco entidades se dejaron 

fuera en la Estrategia Nacional contra la Tala 
Clandestina impulsada precisamente por la 
SEMARNAT.

La Comisión Nacional Forestal reportó 
que en 2020, en ese solo año, México había 
perdido 127 mil 770 hectáreas de bosque, una 
deforestación superior a la del periodo 2010-
2015, que fue de 91 mil 600 hectáreas.

Según el propio gobierno federal, a finales de 
2021 que existían 122 zonas críticas forestales 
por distintos ilícitos que se han identificados 
en 20 estados de la República, como tala 
clandestina, lavado de madera, extracción de 
madera sana, sobreexplotación de los recursos 
forestales, incumplimiento de programas de 
manejo, cambio irregular de uso de suelo, 
incendios forestales provocados y delincuencia 
organizada.

Por eso resulta incomprensible que solo se 
consideraran 12 estados dentro de la cacareada 

Estrategia Nacional contra la Tala Clandestina, 
y Morelos no estaba incluido.

Por eso, a mediados del año pasado, la 
Tercera Comisión de la Permanente del 
Congreso de la Unión demandó a la propia 
SEMARNAT extender las acciones de la 
Estrategia Nacional a los estados de Sonora, 
Durango, Morelos, Oaxaca, Sinaloa y 
Querétaro no contemplados originalmente y 
en los que se producen algunas de las maderas 
más codiciadas por la tala ilegal como el 
Ciricote, Chicozapote, Caoba, Cedro rojo, 
Katalox, Machiche, Huanacaxtle, Pino, Oyamel 
y Granadillo.

Esperamos que se informe si ya se 
enmendaron los planes del gobierno federal, 
como esperamos también que se combata 
realmente este flagelo con tal potencial de 
destrucción. Ojalá las autoridades en verdad 
estén tan preocupadas como asegura el 
encargado Acosta Cebreros.

E
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CARLOS QUINTERO J.  

Para el director Jurídico de la Comisión Estatal 
de Seguridad (CES) de Morelos, Oscar González 
Marín, la Fiscalía Especializada de Combate a la 
Corrupción (FECC) protege al ex comisionado, 
Jesús Alberto Capella Ibarra, denunciado por los 
delitos de peculado, cohecho y ejercicio indebido 
del servicio público. 

Al comparecer a una audiencia, y como repre-
sentante de la CES, González Marín confirmó 
que desde 2019, se presentó una denuncia contra 
Alberto Capella y otros ocho funcionarios por el 
desvío de recursos, de supuestos cursos impartidos 
en la Academia Estatal de Policía. 

La afectación estimada en la denuncia es de más 
de 32 millones de pesos, por cursos que ni siquie-
ra impartió y cuyas evidencias han sido ocultadas 
por la misma institución responsable de procurar 
justicia. 

El año pasado la Fiscalía Anticorrupción decidió 
no decretar el ejercicio de la acción penal, sin rea-
lizar las investigaciones mínimas necesarias para 
acreditar los ilícitos que denunciamos, ni mucho 
menos consideraron los actos de investigación que 
nosotros propusimos a la propia Fiscalía, denunció 
el servidor público. 

Por en este mismo caso, evadido por la Fiscalía 
Anticorrupción, Alberto Capella fue llevado a juicio 
en la vía administrativa y se logró una sentencia 
de un año de inhabilitación y por lo que promovió 
un amparo.    

En dicha audiencia de ejecución de amparo, el 
juez de control dio a conocer el fallo de un juez 
federal, quién ordena a la Fiscalía, por segunda 
ocasión, investigar la denuncia presentada por la 
Comisión Estatal de Seguridad. 

“Vemos que en otros casos, de mucho menor 
relevancia, pues la Fiscalía Anticorrupción es im-
placable. Y en este caso tan relevante, determinó 
el no ejercicio de la acción penal”, destacó. 

ESTRELLA PEDROZA   

El Congreso de Morelos ex-
hortó a los ayuntamientos para 
que destinen correctamente los 
recursos al Fondo de Aportacio-
nes Estatales para el Desarrollo 
Económico de los Municipios 
(FAEDE) e impulsen al campo.  

De acuerdo con la diputada 
Verónica Anrubio Kempis, los 
presidentes municipales deben 
remitir a la Entidad Superior de 
Auditoría y Fiscalización (ESAF), 
las actas de cabildo donde se de-
talle la forma en que se llevará 
a cabo la dispersión del recurso 
FAEDE para el año 2023.  

Además, se llamó a los cabildos 
a integrar de manera correcta 
el Consejo Municipal de Desa-
rrollo Rural Sustentable para 
que represente efectivamente a 
productores, artesanos, comisa-
riados ejidales y demás represen-
tantes del sector social. 

La presidenta de la Comisión 
de Desarrollo Agropecuario 
destacó que el Legislativo tiene 
la disposición de coadyuvar en la 
construcción de un equipo entre 
el Poder Ejecutivo y los 36 ediles 
para enfrentar de manera coor-

dinada los retos que se viven y 
dar respuesta a las demandas y 
necesidades del sector primario. 

Lamentó que durante los últi-
mos cuatro años se hayan desti-
nado menos recursos para pro-
gramas en beneficio del campo 
de Morelos, pues los recursos 
ascienden a más de 269 millones 
de pesos y tienen como destino 
prioritario apoyar a los campe-
sinos y artesanos. 

POR CARLOS QUINTERO J.  

La Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción (FA) 
no respeta el principio del debi-
do proceso, denunció el aboga-
do defensor de cinco regidores 
de Tepoztlán, Héctor Mendoza 

La Fiscalía 
Anticorrupción 
protege a Alberto 
Capella: CES

La FA viola el debido 
proceso contra regidores 
de Tepoztlán, se quejan

Congreso pide a 
municipios ejercer 
el FAEDE en apoyo 
al campo

A LA BASURA • OMAR

O El FAEDE, recuerdan los 
legisladores, es para campesinos 
y artesanos, principalmente. 
Foto: Redes Sociales

O Ayuntamiento de Tepoztlán, Morelos. Foto: Redes Sociales

Guerrero, pues viola el derecho 
a una adecuada defensa. 

En entrevista, Héctor Men-
doza, asesor jurídico de los ser-
vidores públicos que son inves-
tigados, refirió que el pasado 26 
de febrero, agentes de la Fiscalía 
Anticorrupción irrumpieron en 
una sesión de cabildo en el muni-

cipio. Los agentes del Ministerio 
Público actuaron de manera ilegal 
pues privaron de su libertad a dos 
regidoras y tres regidores por más 
de 35 minutos para intimidarlos 
y robarles sus teléfonos celulares, 
mismos que no les han sido de-
vueltos”, dijo el litigante. 

“Estamos solicitando el auxilio 
judicial debido a que la Fiscalía 
Anticorrupción ha realizado cier-
tos actos de molestia en contra 
de nuestros representados, y se 
niega a darles acceso a toda la 
información, que aparentemen-
te estaba inmersa en la carpeta 
de investigación que ellos están 
enderezando en su contra”. 

Los Regidores acudieron a la 
Fiscalía Anticorrupción y solici-
taron conocer la carpeta de inves-
tigación, pero fueron ignorados. 
La Fiscalía también ignoró el 
llamado de la Jueza, pues no se 
presentaron a la audiencia pro-
gramada el pasado 21 de marzo 
en el Juzgado de Atlacholoaya. 

“La Fiscalía Anticorrupción se 
niega a darles intervención en esa 
carpeta. Lo único que pretende-
mos, es que ellos hagan valer su 
derecho fundamental a una ade-
cuada defensa”, dijo el abogado 
postulante. 



ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

l turismo es una actividad funda-
mental para la economía del estado 
de Morelos y aún así no podemos 

subestimar el impacto de lo que significa 
superar la capacidad de carga de un destino 
turístico. Durante el pasado fin de semana, 
se volvieron a saturar las carreteras federa-
les y autopistas regionales hasta el punto de 
que en casos extremos, algunos visitantes 
estuvieron atrapados en el tráfico por más 
de 7 horas. En estas mismas fechas, pero 
del año pasado, se registró en Morelos una 
afluencia de 100,000 turistas en el fin de se-
mana con una derrama económica cercana 
a los cien millones de pesos, en tanto que 
en el periodo navideño llegaron cerca de 
300,000 visitantes en tan solo dos semanas.

Existen estudios recientes sobre el exce-
so de turistas en destinos como puede ser 
el caso de Barcelona, en donde la llegada 
de trasatlánticos con una capacidad media 
de 3,000 pasajeros permitió que 4.4 mi-
llones de visitantes visitaran esta ciudad 
en 2018, o como en el caso de Venecia, en 
donde tuvieron que restringir la entrada 
de estos cruceros para evitar daños en el 
ecosistema marino. Es así que la sobrecarga 
en el uso del espacio y los servicios puede 
llegar a deteriorar el entorno al punto de 
que dichos lugares comiencen a perder su 
atractivo, precisamente por el exceso de 
gente durante los periodos vacacionales.

Por otra parte, es bien sabido que el au-
mento del turismo produce gentrificación, 
es decir, la expulsión de residentes de me-
nores recursos hacia zonas de la ciudad cu-
yo costo de vida sea menor o en donde los 
comercios circundantes no hayan sido sus-
tituidos por negocios dirigidos a un estrato 
socioeconómico mayor. Si bien el turismo 
aprovecha la demanda de actividades y 
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Rusia, Polonia y Georgia, producidos en su 
mayoría por el Instituto George Eliava de 
Bacteriofagos, Microbiología y Virología, 
en Tiblisi, Georgia. La fagoterapia tuvo un 
impacto limitado en los países occidentales 
por razones científicas y políticas. Los cien-
tíficos occidentales difícilmente tuvieron 
acceso a los métodos y resultados experi-
mentales publicados en ruso, y los pocos 
que lograron entenderlos los desestimaron 
como poco convincentes metodológicamen-
te. El descubrimiento de la penicilina y de 
otros antibióticos, así como la segunda gue-
rra mundial hicieron que el incipiente inte-
rés en los fagos para tratar enfermedades 
infecciosas decayera en occidente. 

El renacimiento de la investigación en la 
fagoterapia en años recientes se debe a la 
creciente inefectividad de los antibióticos 
con el consiguiente aumento de las bacte-
rias patógenas multirresistentes, y por otro 
lado a la ausencia de antibióticos nuevos 
capaces de combatirlos. Las compañías 
farmacéuticas han menguado significa-
tivamente la inversión en investigación y 
desarrollo de nuevos antibióticos efectivos 
contra las bacterias consideradas una ame-
naza mundial como Enterococcus faecium, 
Staphylococus aureus, Klebsiella pneumo-
niae, Acenitobacter baumannii, Pseudomo-
nas aeruginosa y Enterobacter spp, mejor 
conocidas en el medio hospitalario como el 
grupo ESKAPE. Sí el panorama actual de la 
resistencia antimicrobiana no cambia, las 
estimaciones de la Organización Mundial 
de la Salud señalan que para el año 2050 
podrían morir tantas como 10 millones de 
personas anualmente en el mundo por cau-
sa de enfermedades infecciosas intratables. 
Las soluciones están en dedicar mayor pre-
supuesto en la investigación y desarrollo de 
nuevos antibióticos, y en terapias alternati-
vas como la fagoterapia. Pero sin duda, las 
políticas públicas dirigidas a educar a la po-
blación en el uso correcto de los antibióticos 
ayudarán más que todos los tratamientos 
farmacológicos o biológicos.

vgonzal@live.com

VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

l año pasado recibí una llamada te-
lefónica de un hombre desesperado. 
Su padre estaba internado en una 

unidad de terapia intensiva a consecuen-
cia de una infección bacteriana contraída 
en el mismo hospital después de una in-
tervención médica urgente. Me preguntó 
sí disponía de un virus que pudiera usarse 
para eliminar a la bacteria infecciosa. Agre-
gó que ninguno de los varios antibióticos 
administrados a su padre para combatir la 
infección había funcionado. La respuesta 
negativa que le di no pudo ser más deses-
peranzadora. 

La inesperada conversación telefónica 
aludía a la fagoterapia, una alternativa bio-
lógica llamada así por utilizar a los virus 
bacterianos o fagos para matar únicamente 
a las bacterias patógenas en contextos hos-
pitalarios. Desafortunadamente la fagote-
rapia no está disponible para un uso gene-
ralizado en el mundo y solo se han descrito 
algunos casos exitosos en la literatura médi-
ca. El uso de los fagos se ha limitado a algu-
nos pacientes prácticamente desahuciados, 
como el último recurso para salvar su vida. 
Stephanie Stradhie narra en su libro “El de-
predador perfecto” las circunstancias que 
tuvieron que superar para la salvación de su 
esposo mediante el tratamiento con fagos 
contra la bacteria Acinetobacter bauman-
nii.  Aún con los resultados prometedores 
mostrados en este y en otros pocos casos 
de infecciones urinarias y pulmonares en 
pacientes de Estados Unidos y Europa, el 
uso de fagos contra bacterias infecciosas 
es una tecnología médica en desarrollo y 
como tal aún no establecida como alterna-
tiva terapéutica.

La fagoterapia es un tema casi centena-
rio. Félix d´Herelle, el investigador franco-
canadiense codescubridor de los fagos, uso 
a los fagos para combatir el cólera y la fiebre 
tifoidea en los años 30 del S. XX en lo que 
antes era la Unión Soviética. Todavía hoy en 
día siguen usándose estos tratamientos en 

VIRUS QUE CURAN

Q Después de los años 
de reclusión que trajo el 
COVID, ahora la gente 
de las ciudades quiere 
recuperar el tiempo 
perdido. Foto: Daniel 
Augusto / cuartoscuro.
com

O La fagoterapia es una alternativa biológica que utiliza los virus bacterianos, o fagos, 
para matar bacterias patógenas. Imagen: Wikimedia Commons

El turismo de fin de semana

servicios por parte de los visitantes –lo que 
ayuda a reactivar la economía del lugar–, no 
se puede perder de vista el impacto que esto 
tiene en la calidad de vida de los residentes, 
quienes muchas veces trabajan en sectores 
distintos a los beneficiados por el turismo, 
y en cambio reciben el impacto del alza de 
precios derivado de dichos procesos.

Después de los años de reclusión que 
trajo el COVID, ahora la gente en las ciu-
dades está dispuesta a recuperar el tiempo 
perdido y visitar de manera extensiva los 
destinos cercanos a la Zona Metropoli-
tana de la Ciudad de México. En el caso 
morelense llegan atraídos por los Pueblos 
Mágicos, la ruta de los Conventos, los pai-
sajes, balnearios y pirámides, además de 
la cocina regional y el clima privilegiado. 
Sin embargo, el consumo indiscriminado 
de recursos genera varios inconvenientes 
como son el tráfico vehicular, la produc-
ción de residuos urbanos, la demanda de 
mayor seguridad pública frente a las aglo-
meraciones, además del debilitamiento 
del tejido social de los barrios –ya que en 
ocasiones los visitantes llegan a ser tantos 
como los residentes– además de que los 
alquileres comienzan a subir intempesti-
vamente con el cambio de uso residencial 
a turístico.

La pregunta persiste: ¿existen alternati-
vas al crecimiento desmedido del turismo 
en zonas que cuentan con limitantes claras? 
Pues, efectivamente, el aprovechamiento 
de los destinos turísticos debe seguir una 
serie de criterios de sustentabilidad –que 
quizá se remonten a las primeras resolucio-
nes del Club de Roma en los años setenta 
en donde por primera vez se plantearon 
los límites del crecimiento–, priorizando 
por encima de los derechos de los turistas 
a divertirse o de las empresas a obtener ga-
nancias, los derechos de las comunidades 
locales a la calidad de vida.

E



JESSICA RIVERA HAMED 

ace casi 20 años, en la 
facultad de artes en la 
UAEM, vi el cortometraje 

animado de Lourdes Villagómez: 
Síndrome de Línea Blanca. Lour-
des era nuestra maestra de ani-
mación en stop motion y ese corto 
recién lo estaba estrenando.

El corto, que dura poco más de 
8 minutos, relata la historia de 
una niña que muere atropellada 
y, al despertar - según el storyli-
ne del corto -, busca su final feliz 
como las princesas de los cuentos.

Hace unos días, en la búsqueda 
de proyectos animados para un 
proceso de investigación que estoy 
realizando, me encontré nueva-
mente con ese cortometraje. No 
había dimensionado la influencia 
de este proyecto en mi imagina-
rio creativo y mi representación 
subjetiva del trabajo doméstico.

Y lo escribo hoy justo que vengo 
saliendo de una charla sobre el pa-
pel de las labores de cuidado y la 
urgente necesidad de revalorizar 
el trabajo doméstico remunerado 
y no remunerado. Revalorizar el 
trabajo doméstico remunerado 
implica seguridad social y pres-
taciones para las trabajadoras 
domésticas, y el no remunera-

MAXIMINO ALDANA*

n el año 2000, las personas que vivíamos en el cen-
tro/sur del país nos enterábamos por las noticias 
de que un grupo armado altamente entrenado en 

tácticas militares de contrainsurgencia estaba llevando 
a cabo actos de violencia extrema en ciertos poblados 
de Tamaulipas y Nuevo León. Eran noticias alejadas no 
sólo geográficamente sino también de nuestras vidas 
cotidianas. Fueron los primeros ecos de una descompo-
sición social que comenzaría a extenderse y terminaría 
por incendiar cada rincón del país. 

Este grupo armado llevó el narcotráfico a otro nivel. Ya 
no se trataba solamente de producir y transportar dro-
gas, sino de apoderarse y controlar todo tipo de actividad 
criminal existente: piratería, robo de autos, tráfico y ex-
plotación de personas, extorsión, secuestro, apropiación 
de predios, robo de recursos naturales, etc. Y todo esto 
con una violencia delirante nunca antes vista. En aquella 
época no teníamos idea de la magnitud del tsunami que 
se nos venía encima. Pero poco después las imágenes de 
descuartizados, colgados de puentes, migrantes sepul-
tados en fosas clandestinas, y muchas atrocidades más 
se extenderían por todo el país volviéndose cotidianas.

En el año 2012 tuve la oportunidad de atender una con-
ferencia que se llevó a cabo en la Escuela de Leyes de la 
Universidad de Harvard en la cual especialistas en segu-
ridad e inteligencia de muchos países se reunieron para 
discutir cómo detener la violencia extrema que se había 
desatado en México, alcanzado niveles mucho más allá 
del ajuste de cuentas entre narcotraficantes. Los politó-
logos, criminólogos, sociólogos, economistas, consejeros 
de seguridad y demás especialistas que participaron en 
la conferencia llegaron a una única conclusión: el Estado 
Mexicano debía utilizar todo su poder (militar, político, 
financiero, social, etc.) para combatir a los grupos crimi-
nales más violentos y transmitir el mensaje de que no los 
estaban combatiendo por sus negocios de narcotráfico, 
sino por la violencia extrema que generaban. Se firmó 
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SÍNDROME DE LÍNEA BLANCA: LA MUERTE 
SIMBÓLICA DEL FUTURO DE UNA NIÑA

DIVIDIR NO ES VENCER

H

E
O Foto: Victoria Valtierra Ruvalcaba / cuartoscuro.com

O “Síndrome de línea blanca”, guión y animación: Lourdes 
Villagomez. Imagen: Redes Sociales

El Estado Mexicano debía utilizar todo su 
poder (militar, político, financiero, social, 
etc.) para combatir a los grupos criminales 
más violentos y transmitir el mensaje de 
que no los estaban combatiendo por sus 
negocios de narcotráfico, sino por la 
violencia extrema que generaban.

El error en la “Guerra de Calderón” fue 
combatir al crimen organizado con fuerzas 
del Estado que no estaban organizadas sino 
divididas.

do, remunerarlo. Silvia Federici 
plantea que el trabajo doméstico 
y de cuidados es el servicio más 
esencial que hay en el mundo, es 
“la reproducción de la vida”. La in-
vestigadora del CRIM y ponente 
de la conferencia de hoy, Sandra 
Villalobos, propuso dejar atrás la 
idea del cuidado como un acto de 
amor y expuso que necesitamos 
transitar a un régimen de desfa-
miliarización de los cuidados, es 
decir, que esa reproducción de la 
vida no recaiga exclusivamente 
en la familia (hoy en las mujeres), 
sino que el Estado, la comunidad 
y el mercado también se hagan 
cargo pues se benefician directa-
mente de ese trabajo.

El cortometraje inicia con el si-
guiente texto en pantalla: “cuando 
la princesa despertó de su largo 
sueño, una mágica carroza tirada 
por blancos caballos la condujo a 
los brazos de su príncipe, quien la 
esperaba en el espléndido palacio 
donde vivieron felices por siem-
pre”. Seguido de ello, la niña, (re-
presentada extraordinariamente 
con por una línea blanca que fun-
ciona para una doble analogía) 
crece, va a la escuela, aprende la 
historia de Romeo y Julieta, se ca-
sa, y se dedica a garantizar la vida 
de otros: lava, plancha y cocina 
para otros.

Si bien el movimiento feminis-
ta, desde hace más de un siglo, 
ha planteado la necesidad de de-
construir los roles y estereotipos 
de género para alcanzar la Igual-
dad entre hombres y mujeres, es 
amarga y sorprendente la vigencia 
del cortometraje de Lourdes reali-
zado en 2003 cuando apenas hoy 
en México, se empieza a trazar la 
ruta del Sistema Nacional de Cui-
dados como política pública frente 
a la sobreexplotación de mujeres 
y niñas. Y retomo la pregunta de 
la Dra. Sandra Villalobos “¿quién 
cuida a las cuidadoras?” 

Según la ministra Olga Sánchez 
Cordero, en México, por cada 10 
matrimonios hay 3 divorcios y 3 
de cada 4 hijos de una pareja di-
vorciada no reciben pensión ali-
menticia. Además, 33 de cada 100 
mujeres en México, de entre 15 y 
54 años, son madres solteras.

1 Lourdes Villagómez es pro-
ductora y animadora egresada de 
la UAM-X y el California Institu-
te of the Arts con más de treinta 
años de trabajo en audiovisuales 
y animación. 

2 mejor cortometraje de anima-
ción / experimental VII Festival 
Internacional de Escuelas de Cine.

Mejor cortometraje Femina 
International Women´s Film 
Festival

un documento con esta conclusión y las razones que la 
sustentaban. Los organizadores de la conferencia acor-
daron entregar dicho documento al gobierno de México, 
pero no supe si alguna vez se entregó o no a las autorida-
des correspondientes. Lo que sí sé es que la estrategia 
de seguridad propuesta en esa conferencia por diversos 
especialistas internacionales para reducir la violencia en 
México iba en una dirección completamente opuesta a la 
implementada por el régimen actual. 

Yo no soy especialista en temas de seguridad e inte-
ligencia. Lo que les cuento es una experiencia que me 
tocó vivir y que quiero compartir para poner en contexto 
la famosa “Guerra de Calderón”. No fue el presidente 
Calderón el que desató el infierno cuando llegó al poder. 
El infierno ya había comenzado por lo menos seis años 
antes y se tenía que detener a toda costa (incluso, tal 
vez, negociando con los grupos menos violentos para 
combatir a los más violentos).

Ahora, viendo el problema en retrospectiva, considero 
que el error en la “Guerra de Calderón” fue combatir al 
crimen organizado con fuerzas del Estado que no estaban 
organizadas sino divididas. La Policía Estatal no confiaba 
en la Policía Municipal. La Policía Federal no confiaba 
en los estatales ni en los municipales. Los militares no 
confiaban en los policías. Los marinos no confiaban en 
nadie. No me cabe duda de que el crimen organizado de-
bía combatirse con todos los recursos del Estado. El error 
de Calderón fue intentar hacerlo con fuerzas divididas. 
Dudo que fuera su culpa. Era simplemente lo que había 
en ese momento. 

Aún con esta experiencia histórica reciente, el gobier-
no actual se ha dedicado a dividir aún más a la sociedad 
(conservadores contra liberales, clasistas contra pobres, 
etc.). El discurso divisorio proferido al unísono por mu-
chos de los actuales líderes gubernamentales impide 
combatir y resolver los problemas que desangran a Mé-
xico. Sólo hay que ver la evidencia. ¿Acaso ha disminuido 
la criminalidad? La gran moraleja que podemos aprender 
del periodo de Calderón es que la división entre mexica-
nos es absolutamente contraproducente para combatir 
a la delincuencia organizada (o cualquier otro problema 
de nuestra sociedad). Cabe entonces hacerse la pregunta: 
¿a quién, y por qué, le conviene seguir atizando el fuego de 
la división social?  

*Investigador del Instituto de Ciencias Físicas de la UNAM.
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O En Xoxocotla, sí se cumple con la normatividad, 
sostiene el edil. Foto: Michael Balam Chan / 
cuartoscuro.com

HUGO BARBERI RICO

La venta de pirotecnia en Xoxocotla la vigila tanto 
el Ejército Mexicano, como la dirección local y estatal 
de Protección Civil, pero aun así se pide prudencia y 
responsabilidad en su uso para evitar una tragedia 
como la ocurrida en Totolapan, manifestó el edil del 
municipio indígena, Abraham Salazar Ángel. 

En el municipio se tienen localizados al menos diez 
puestos que comercializan pirotecnia, además de 
establecimientos donde se pueden adquirir los tradi-
cionales “toritos” que se usan para fiestas populares, 
los cuales cumplen con las medidas de seguridad y 
aseguró que, en las fiestas decembrinas, cuando se 
tiene mayor demanda de este material, no ha habido 
ningún accidente. 

Recomendó a los vendedores que tengan su mate-
rial en un lugar lejano y seguro donde se aminoren 
los riesgos, “se le exhorta de manera continua a que 
cuando vendan, lleven a cabo los protocolos ordena-
dos por la Secretaría de la Defensa Nacional”. 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Debido a la temporada de es-
tiaje y las altas temperaturas, 
diferentes colonias de Cuernava-
ca padecen irregularidades en el 
suministro del vital líquido, reco-
noció la directora del Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado de 
Cuernavaca (Sapac), Evelia Flores 
Hernández, por lo que exhortó a 
los ciudadanos a tener paciencia y 
no incurrir en bloqueos de calles. 
 
Detalló que en la colonia Cen-

tro, ya se logró regularizar el ser-
vicio, pero que aún se trabaja en 
aumentar la presión ya que por el 
momento se suministra “a nivel 
de toma”, pero ya no hay motivo 
de manifestaciones como las que 

se llevaron a cabo sobre la Av. Mo-
relos y calle Victoria la tarde del 
miércoles. 
  
Recordó que en el caso del pozo 

ubicado en la calle Madero y que 
surte a los habitantes del primer 
cuadro de la ciudad, estuvo sin 
funcionar siete días, pero su bus-
caron soluciones alternas para 
abastecer a los habitantes, situa-
ción complicada debido a que, 
por el calor que se vive, aumenta 
la demanda de líquido.

“Invito a la ciudadanía a que 
racionen y tengan mayor cuidado 
en uso del agua. Cualquier acción 
que hagamos para evitar el des-
perdicio contribuye a aminorar las 
incomodidades para todos en la 
temporada de estiaje.”

Sin restricciones venta 
y fabricación de 
pirotecnia en Xoxocotla 

Por estiaje, las 
irregularidades en 
el servicio: SAPAC
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O La SEMARNAT aseguró que ya se tienen ubicados otros 
aserraderos clandestinos en Huitzilac. Foto: Margarito Pérez Retana  
/ cuartoscuro.com

R La violencia es un 
tema que deben asumir 
todas las instituciones, 

dice la diputada. Foto:  
Michael Balam Chan / 

cuartoscuro.com

Invaluable, el daño a 
bosques morelenses 
por tala clandestina: 
SEMARNAT

“Tolerancia cero” 
ante violencia: 
Jéssica Ortega 

Acusan a la 
Fiscalía de Grupos 
Vulnerables por 
ejercer violencia 
institucional  

ESTRELLA PEDROZA 

La tala clandestina continúa en el norte de Morelos 
y con ello el impacto a la flora y fauna, la pérdida de 
árboles en los bosques es invaluable, confirmó Juan 
Ramón Acosta Cebreros, encargado de despacho 
Secretaría del Medio Ambiente, Recursos Naturales 
(SEMARNAT) en Morelos, lo anterior tras reconocer 
que se tienen detectados aserraderos clandestinos 
en Huitzilac.  

“De acuerdo con información oficial, se registró 
alrededor de ocho aserraderos en el municipio de Hui-
tzilac, sin embargo, hay que recordar que hace un par 
de meses hubo un operativo masivo con más de 500 

elementos y se desmantelaron alrededor de seis que 
operaban de manera clandestina”, dijo

El funcionario federal destacó que ante la proble-
mática continúan los operativos impulsados por la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(PROFEPA) y Elementos de la Guardia Nacional, 
que han permitido la ubicación de otros aserraderos 
clandestinos que están provocando que la madera sea 
extraída ilegalmente.  

Sin dar estadísticas sobre detenciones, el funcio-
nario federal aseguró que se trabaja arduamente pa-
ra vigilar y resguardar los bosques; no obstante, de 
acuerdo con lugareños, son prácticamente nulos los 
operativos en Huitzilac. 

HUGO BARBERI RICO  

“Tolerancia cero en todos la-
dos”, se debe implementar contra 
la violencia, el hostigamiento y el 
acoso sexual, para impedir que se 
llegue a una violación, advirtió la 
diputada federal, Jéssica María 
Guadalupe Ortega de la Cruz del 
Partido Movimiento Ciudadano.

La violencia es un tema que de-
ben asumir todas las instituciones, 
agregó, “los propios partidos polí-
ticos debemos asumir esa respon-
sabilidad y ejercer lo que establece 
la ley en contra de estas personas 

que ejercen ese tipo de violencia y 
en las instituciones, por supuesto, 
no se puede quedar solo en una 
buena intención”. 

Desafortunadamente, tanto 
el acoso como el hostigamiento 
sexual siempre se ha dado en las 
escuelas, lamentó la legisladora 
federal, pues “recuerdo mi vida 
de estudiante y ahora que sé iden-
tificar una violencia y un acoso, por 
supuesto que en las escuelas públi-
cas y privadas se han dado este tipo 
de situaciones”. 

Dijo que se necesita establecer 
un diálogo con las mujeres, sobre 

todo con las jóvenes, para que se-
pan e identifiquen cuando sean vio-
lentadas y que además tengan la 
seguridad de un acompañamiento 
institucional de quien les cree y las 
apoya, para que no todo se quede 
en la intención de un castigo. Esto, 
a raíz de denuncias de alumnos que 
han hecho público el acoso sexual 
en diversas escuelas de Morelos, 
situaciones que cotidianamente 
terminan impunes. 

“Debe haber sanción a quienes 
estén ejerciendo este tipo de vio-
lencia”, consideró Jessica Ortega, 
entrevistada por diversos medios 
de comunicación. 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  

Integrantes del Frente Na-
cional contra la Violencia Vica-
ria en Morelos denunciaron a 
la Fiscalía de Grupos Vulnera-
bles por violencia institucional 
y al Poder Judicial por otorgar 
guarda y custodia de menores 
a un padre agresor.  
  
Clara Leticia Jiménez San-

tiago, vocera de dicha agrupa-
ción, aseguró que desde hace 
dos años y medio, autoridades 
del Poder Judicial le quitaron 
la guarda y custodia de sus hi-
jos para otorgársela a su exes-
poso, quien fue recluido en un 
Centro de Reinserción Social 
por violencia familiar. 
  
Indicó que desde el inicio de 

su juicio fue víctima de violen-
cia institucional debido a que 
la abogada, trabajadora de la 
Fiscalía Especializada en Gru-

pos Vulnerables, abandonó 
su expediente y propició que 
perdiera la guarda y custodia 
de sus tres hijos, situación que 
sentenció un juez de lo fami-
liar señalando que no podía sol-
ventar la manutención de los 
menores, la cual calcularon en 
cuatro mil pesos mensuales.  
   
“La juez me fija una pensión 

de cuatro mil pesos mensuales 
sin tomar en cuenta las prue-
bas de que sufría violencia fa-
miliar, y aun así le da la custo-
dia provisional a él, tengo más 
de dos años y medio impedida 
de contacto con mis hijos", ase-
veró.  
 
Ante esta situación, colocó 

un puesto de venta de artesa-
nías en la explanada del Tribu-
nal Superior de Justicia para 
conseguir el sustento de la 
pensión alimentaria, además 
de concientizar a la sociedad 
sobre la violencia vicaria. 
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Q A pesar de las 
regulaciones, la 
pirotecnia también 
implica actividades 
clandestinas, 
reconocen los 
legisladores. Foto: 
Redes Sociales

O Foto: Margarito Pérez Retana  / cuartoscuro.com

Avanza C4 del 
municipio de 
Cuernavaca 

Jiutepec apoya la salud 
de animales de compañía

Llaman diputados a un mayor control en 
producción y manejo de fuegos artificiales

Con el objetivo de salvaguar-
dar la integridad física y el 
patrimonio de los morelenses 
dedicados al proceso, almace-
namiento y expendio de arte-
factos pirotécnicos, el Pleno del 
Congreso aprobó por unanimi-
dad el acuerdo presentado por 
la diputada Paola Cruz Torres, 
para exhortar a los titulares del 
Ejecutivo, de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil Mo-
relos (CEPCM) y a las 36 coordi-
naciones municipales en la enti-
dad, a implementar acciones de 
prevención, supervisión y meca-
nismos que permitan reducir el 
riesgo de accidentes en este tipo 
de establecimientos.

Tras lamentar la pérdida de 
vidas y heridos que ocasionó la 
explosión de un polvorín en el 
municipio de Totolapan el pasa-
do 21 de marzo, la diputada Cruz 
subrayó que para iniciar progra-
mas especializados en el manejo 
de estos artefactos explosivos, 
las autoridades de protección 
civil deben actuar teniendo co-
mo prioridad la vida, la salud y la 
integridad de las personas.

Agregó que la industria es 
artesanal y las producciones 
están concentradas en familias 

Al aprobarse la propuesta 
que se encargará del Centro de 
Comando, Control, Cómputo y 
Comunicaciones (C4) de la Se-
cretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano (SEPRAC) de Cuer-
navaca, el Comité de Adquisi-
ciones del Gobierno Municipal 
aprobó también la adquisición e 
instalación de 460 cámaras de 
videovigilancia que podrán reco-
nocer las placas de los vehículos.

El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióste-
gui Salgado, señaló permitirá 
que en espacios públicos a la 
policía municipal se le facilite 
la información para identificar 
a personas o vehículos relacio-
nados con hechos ilícitos. 

Explicó que el “cerebro” y ba-
se para la administración de la 
información, contará con estas 
cámaras, por lo cual se propone 
que sea la misma empresa quien 
las abastezca para no tener con-
flictos de comunicación con el 
C4 a cargo de Cuernavaca. 

Redacción

En cumplimiento a un compromiso hecho por el presidente mu-
nicipal de Jiutepec, Rafael Reyes, respecto a cuidar la salud de los 
animales de compañía el municipio de Jiutepec continúa con la 
realización de esterilizaciones en diferentes centros de población 
del municipio. 

La mañana de este jueves tuvo lugar una jornada en la Plaza Cen-
tenario, ubicada en el primer cuadro, mediante la cual se atendieron 
a 100 perros y gatos de particulares, así como algunos animales de 
calle, por parte de médicos veterinarios adscritos a la secretaría de 
Desarrollo Humano, Bienestar Social y Educación.

Durante el primer trimestre del presente año, se han realizado 676 
procedimientos quirúrgicos en 28 colonias y pueblos del municipio; 
los trabajos tienen por objetivo también controlar la población cani-
na y felina en las calles del territorio, para prevenir la sobrepoblación 
que afecte la salud de la población, a través de la zoonosis.

Redacción

dueñas de talleres y pequeñas 
fábricas con un gran número de 
permisos autorizados por la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA) imponiendo normas 
y reglas estrictas a las personas 
que realicen fuegos artificiales, 
pero muchas de ellas operan de 
forma irregular.

“México tiene una arraigada 
cultura a la pirotecnia, pero 
aún nos falta mucho por traba-
jar en la cultura de prevención. 
De acuerdo con la Fundación 
Mexicana para la Dermatología 
(FMD), las temporadas festivas 

como la celebración de la Inde-
pendencia o la Navidad incre-
mentan hasta 30% los acciden-
tes relacionados con explosivos, 
provocando desde quemaduras 

severas, daños en los ojos y oí-
dos, hasta amputaciones”, re-
saltó Paola Cruz, al exponer su 
punto de acuerdo.

Redacción
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O Foto: Moisés Pablo Nava / cuartoscuro.com

Ley Antitabaco y 
nuevas regulaciones, 
retos para la Canirac 
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ   

La empresaria restaurante-
ra Griselda Hurtado Calderón 
asumió por segundo año la pre-
sidencia de la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados 
(Canirac) en Morelos y prome-
tió trabajar por la recuperación 

económica y mantener la gene-
ración de empleos. 

En reunión con restaurante-
ros, hizo un llamado a “man-
tener un gremio fuerte, unido 
para mantener los empleos y 
lograr la recuperación econó-
mica”, pues será un gran reto 
afrontar la inflación que se vive 
en el Estado para cumplir con 
el aumento salarial y los 12 días 

de vacaciones continuos, man-
datados en las nuevas regula-
ciones, además de atender las 
prohibiciones derivadas de la 
Ley Antitabaco. 

En entrevista destacó que pa-
ra el segundo periodo de trabajo 
al frente del gremio, se busca-
rá fortalecer la membresía de 
la cámara, generar más espa-
cios para promover la llegada 
de turismo a través de eventos 
gastronómicos, culturales y ar-
tísticos, así como fortalecer el 
Festival “Sabor Es Morelos”; 
reconoció que este evento de-
be empujarse de la mano de los 
legisladores para la asignación 
de mayor presupuesto y de un 
trabajo coordinado con el Poder 
Ejecutivo. 

Opinó que en el último año la 
industria restaurantera en Mo-
relos ha crecido y ha logrado 
mantener sus fuentes de em-
pleo y la derrama económica, 
a través de nuevas inversiones. 
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O Todas las semanas hay asaltos y robos en el campus de la UAEM 
en Chamilpa, se quejan estudiantes. Foto: Redes Sociales

Q Urquiza a 
afirma que la 
UAEM ya se 
encuentra entre 
las universidades 
más importantes 
de México. Foto: 
Redes Sociales

Aumentan 
patrullajes 
en campus 
de la UAEM 

Presentará 
rector de la 
UAEM quinto 
informe de 
actividades  

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ Y 
VIVIANA GUTIÉRREZ

Ante el incremento en el nú-
mero de asaltos a estudiantes 
de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) 
principalmente en las unidades 
académicas de la colonia Volca-
nes y campus Chamilpa, auto-
ridades del ayuntamiento de 
Cuernavaca aumentaron la fre-
cuencia de los patrullajes tanto 
en las instalaciones como en 
calles aledañas a la institución.   

El edil capitalino, José Luis 
Urióstegui, aseguró que la Se-
cretaría de Protección y Auxi-
lio Ciudadano de Cuernavaca 
(Seprac), ha programado una 
serie de operativos y patrulla-
jes en las zonas identificadas 
como “foco rojo”, debido a que 
diariamente reciben más de 
100 solicitudes ciudadanas que 
piden mayor presencia policial, 
sin embargo, la falta de recursos 
humanos y económicos impiden 
que se atiendan en su totalidad. 
  
"Se ha incrementado la pre-

sencia de delincuentes en el mu-
nicipio y tenemos que trabajar 
en una serie de patrullajes más 
intensa. Todo mundo quisiera 
que se atienda su petición, pero 
tenemos cientos de ellas, hemos 
logrado atenderlas conforme a 
lo que podemos hacer", dijo. 

Persiste robo de motos
  
El presidente de la FEUM, 

César González Mejía, solicitó 
mayor presencia de los elemen-
tos de seguridad en la colonia 
Volcanes, pues dijo que diaria-
mente registran asaltos y se 
han robado ocho motocicletas 
en lo que va del año tan solo en 
el campus Chamilpa. 

"Es algo a lo que ya se acos-
tumbraron los chavos, tris-
temente. Hay mucho robo de 
motocicletas y asaltos al inte-
rior del Campus Chamilpa. Ya 
también realizamos un exhorto 
al rector para que tengamos un 
estacionamiento exclusivo en 
todo el campus para motocicle-
tas con vigilancia permanente", 
comentó.  
  
Mejía explicó que los jóvenes 

ya no quieren denunciar los he-
chos, ante la falta de atención 
de las autoridades y han tomado 
sus propias medidas como por-
tar sólo lo elemental o esconder 
sus pertenencias para evitar 
que se las roben, principalmen-
te cuando salen por la noche.  
  
"La zona Volcanes donde se 

encuentra la Facultad de Me-
dicina, Nutrición, Enfermería 
y Comunicación Humana sufre 
de asaltos prácticamente dia-
rio. Cada semana hay robos", 
refirió.  

VIVIANA GUTIÉRREZ 

El rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de More-
los (UAEM), Gustavo Urquiza 
Beltrán, presentará hoy viernes 
su quinto informe de activida-
des al frente de la máxima casa 
de estudios. 

Urquiza Beltrán recordó que, 
tras dos años de pandemia, en 
la que la presentación del infor-
me se llevó a cabo de forma re-
mota, este 2023 se realizará de 
manera presencial, por lo que 
se espera la asistencia de fun-
cionarios de los tres niveles de 

gobierno, así como de la comu-
nidad y Consejo Universitario.  

Urquiza Beltrán adelantó 
que una de sus principales pre-
ocupaciones es dejar finanzas 
sanas en la Universidad, pues, 
en cuanto a la parte académica, 
La Universidad ya se ha logra-
do posicionar entre las institu-
ciones más importantes a nivel 
nacional.  
  
"Vamos a informar todos los 

avances que hemos tenido en el 
último año, pero a la vez voy a 
aprovechar para mostrar los lo-
gros acumulados en estos cinco 
años", subrayó. 


